

Formation permanente

des pasteurs de
la Communion protestante
luthéro-réformée

Pro- gram- me

2024

Église protestante unie de France
Communion luthérienne et réformée

Union des Églises protestantes
d'Alsace et de Lorraine

Église partenaire :

Église protestante unie de Belgique

Coordinatrice

Pasteure Natacha CROS-ANCEY

5, rue de Soultz

F - 68000 COLMAR

Tél. 06 52 07 53 70

natachacrosancey@hotmail.com

Secrétariat

Barbara WEBER, assistante CPLR

Union des Églises protestantes
d'Alsace et de Lorraine

1 bis quai Saint-Thomas – BP 80022
67081 Strasbourg cedex

03 88 25 90 69

barbara.weber@uepal.fr

cplr-formations@uepal.fr

Bien chères et chers collègues,

10 **stages CPLR** nous sont proposés pour cette année. Des sessions qui feront la part belle aux champs de la **pratique pastorale** (formation au bibliologue, animation d'équipes, accompagnement des situations de conflits,...) mais aussi au **ressourcement théologique, poétique et spirituel** et, de l'Italie à Avignon, de Genève à Sanary, à la **rencontre d'engagements d'Églises divers et de réflexions plurielles**.

Nous nous laisserons ainsi saisir par le monde du théâtre, **rencontrer** par les expériences de l'Église vaudoise italienne, **interroger** par des questions économiques et éthiques, et **guider** sur les sentiers de l'ordinaire.

Avec toute l'équipe d'animation des stages, nous sommes reconnaissants pour tous les intervenants qui ont d'ores et déjà accepté d'accompagner ces sessions et de nous faire bénéficier de leurs apports et regards. Sans nul doute, de quoi continuer **à inspirer, questionner et nourrir nos engagements et ministères**.

Nous nous réjouissons de nous rencontrer lors d'un de ces stages et nous vous adressons nos bien fraternelles salutations.

**Pour l'équipe des animateurs de stages CPLR,
Natacha CROS-ANCEY, coordinatrice de la
formation permanente des pasteurs de la CPLR**

Sommaire

- La formation permanente des pasteurs p. 5
- Formations CPLR p. 7
- Formations organisées par des partenaires p. 27
- Formations diverses p. 43
- Inscription et prise en charge de la formation p. 45

Sauf mention contraire, toutes les sessions sont prévues en chambres individuelles.

En complément des contenus de formation, chaque stage laisse de la place à des temps libres ou culturels propices au ressourcement personnel.

Selon les conditions définies par chaque Église, les stages CPLR peuvent donner lieu à une bourse de livres ou un crédit-documentation accordé aux stagiaires.

**Le bulletin d'inscription et
la prise en charge de la formation,
remplissables sur écran,
sont disponibles
dans un PDF à part**

La formation permanente des pasteurs

« Les Églises membres de la Communion protestante luthéro-réformée réaffirment la nécessité de la formation permanente des pasteurs au cours de leur vie de ministre. La formation permanente des pasteurs permet à chacun d'actualiser ses connaissances et ses pratiques au regard des évolutions de la société, de la théologie, des sciences humaines et des conditions d'exercice du ministère. »

Extrait de la Charte de formation
permanente des pasteurs de la CPLR (*)

Au service des objectifs et fondements exprimés dans la charte de la CPLR, les formations proposées dans cette brochure sont classées **en trois catégories** :

- **Formations MINISTÉRIELLES OU PROFESSIONNELLES, organisées par l'équipe de formation de la CPLR** (Commission de formation et équipe des animateurs de stages). Ce sont les stages CPLR n° 1 à 10.
- **Formations THÉOLOGIQUES ET BIBLIQUES, formations à l'ÉCOUTE et l'ACCOMPAGNEMENT, organisées par des partenaires**
Ces formations possibles avec la CERR (Conférence des Églises riveraines du Rhin), la FPEC (Formation pastorale à l'écoute et à

la communication), l'ISEO ou les Facultés de théologie (IPT, Théologie pluridisciplinaire, Master de recherche ou Doctorat), ne sont pas organisées par la CPLR, mais sont reconnues par elle comme formation permanente.

- **Formations DIVERSES,
en France ou à l'étranger**

Sessions organisées par des organismes de formation partenaires (en Suisse ou en Allemagne) ou des instituts avec lesquels les Églises de France sont en relation, elles proposent soit des formations d'intérêt général, soit des stages ministériels analogues à ceux que la CPLR organise elle-même. Ces formations sont également reconnues comme formation permanente par la CPLR.

**(*) Texte intégral de la
Charte de la formation permanente
des pasteurs de la CPLR
en cliquant sur ce lien**

<https://www.eglise-protestante-unie.fr/fiche/charte-de-la-formation-permanente-des-pasteurs-2488>

Quelles ressources dans le conflit ?

Prévention, accompagnement et regard théologique

*Collaboration opf **

Qu'il se joue entre des tiers, qu'on en soit partie prenante, ou qu'on fasse appel à notre écoute ou à notre conseil : nous sommes concernés par les conflits. Comment éviter au mieux qu'un conflit ne dégénère ? Est-il judicieux et possible d'intervenir sans être instrumentalisé ? Quand faut-il solliciter une instance tierce ? A quelles conditions la communauté peut-elle être un espace pour gérer la diversité et traverser les crises ? Une semaine pour développer nos ressources pratiques, théologiques, spirituelles, pour l'analyse des ressorts des conflits, leur prévention et leur accompagnement.

Dates et lieu :

Du dimanche 29 janvier (16h) au vendredi 3 février (12h), à Strasbourg, Centre St-Thomas.

Objectifs :

- Découvrir le conflit comme révélateur de ce qui est précieux dans la vie (enjeux), et source de danger à identifier,
- Se familiariser avec les mécanismes des différents types de conflits (interpersonnels, dans les organisations et spécifiquement en Église, ainsi qu'entre organisations ou peuples),
- Prendre conscience de notre attitude spontanée face au conflit,
- Développer nos ressources théologiques et pratiques pour les situations de conflits dans lesquels nous sommes impliqués ou sollicités.

Stage n° 1

(Quelles ressources dans le conflit ?)

Moyens, intervenant(e)s et animation

Moyens :

- Travail sur les aspects anthropologiques, bibliques et théologiques du conflit,
- Travail sur des situations à l'aide d'outils de prévention et de transformation de conflits,
- Réflexion sur la pertinence des analyses et outils dans nos propres pratiques,
- Rencontre avec des formateurs à la résolution de conflits, également théologiens (l'un est membre d'une communauté impliquée dans l'accompagnement de conflits politiques ou religieux).

Intervenant(e)s :

- Alain Monnard, pasteur et médiateur, directeur d'un centre de rencontres,
- Pádraig Ó Tuama, théologien et membre de Corrymeela, organisation aidant les individus et les communautés qui ont souffert du conflit nord-irlandais.

Animation :

- Sophie Wahli-Raccaud (opf),
- Natacha Cros-Ancey (CPLR).

* *Office protestant de la formation de Suisse romande*

Stage n°2

Grand corps bavard

Altérités, identités, être au monde : regards sur le corps

Disciples d'un Dieu incarné, membres d'un corps communautaire, mais aussi interrogés par le traitement des corps au fil de l'Histoire et selon les cultures, nous sommes tous concernés par les permanentes évolutions du rapport au corps de nos sociétés. Comment nous interpellent-elles, dans nos familles, en Église et autour de nous ?

Un stage pour interroger notre rapport au corps, les notions de liberté et d'apparence, d'inclusivité et de rapport à l'autre. De quoi développer un regard informé entre luttes, changements de société et enracinement biblique et éthique.

Dates et lieu :

Du mercredi 3 avril (17 h) au mercredi 10 avril (12 h), à Genève, Centre John-Knox.



Saison
1(*)

Objectifs :

- Revisiter la perception du corps au fil de l'Histoire, y compris dans la théologie chrétienne,
- À travers des apports bibliques et anthropologiques, interroger la notion d'incarnation et son implication dans l'être au-monde et aux autres,
- Développer des ressources théologiques et pratiques autour des questions mettant en jeu le rapport au corps, à l'apparence et à la norme (accueil, inclusivités, libertés et contraintes).

.../...

Stage n°2

(Grand corps bavard)

Moyens, intervenant(e)s et animation

Moyens :

- Apport sociologique dont une introduction aux études de genre,
- Travail théologique, historique et biblique,
- Rencontre de l'Antenne inclusive à Genève,
- Partage de pratiques pour identifier des pistes concrètes dans notre pratique pastorale,
- Temps pour la découverte de la « Genève protestante » et œcuménique.

Intervenant(e)s :

- Stéphane Lavignotte, théologien, professeur d'éthique associé à la Faculté universitaire de théologie protestante de Bruxelles, pasteur de la Maison ouverte (Fraternité de la Mission populaire),
- Virginie Le Corre, sociologue et chargée de recherche,
- Letizia Tomassone, pasteure, professeure à la Faculté vaudoise de Rome pour les cours de théologie féministe,
- Ressources de l'Antenne inclusive à Genève.

Animation :

- Otilie Bonnema (EPUdF),
- Marc Schaefer (EPUdF).

** Cette session sur le corps vivra une saison 2 en 2025 : 2^e volet autour des questions de vulnérabilité du corps et de transhumanisme. L'inscription aux volets 1 et 2 de ce thème peut se faire de manière indépendante.*

« Nous sommes devenus théâtre pour le monde » ! (I Co 4,9)

Théâtre & théologie : deux lieux d'expérience spirituelle

Le culte rendu aux dieux grecs a donné naissance au théâtre antique. Le spectacle vivant possède intrinsèquement une dimension théologique, offrant à ses spectateurs la possibilité d'une expérience transcendante, à la fois intime et collective, qui passe par la mise en voix d'un texte écrit.

Comment la théologie est-elle interpellée par une telle expérience artistique ? Comment l'expérience spirituelle rejoint-elle l'expérience théâtrale ?

Cette semaine à Avignon, ville emblématique du théâtre, offrira diverses occasions d'interroger ce rapport singulier entre parole écrite et parole vivante, mise en scène et célébration, fiction littéraire et vérité de l'Évangile. De quoi devenir nous-mêmes « théâtre pour le monde » !

Dates et lieu :

Du mercredi 10 avril (17 h) au mercredi 17 avril (12 h), à Villeneuve lez Avignon.

Objectifs :

- Goûter le texte biblique à travers un regard artistique et se laisser saisir par le dialogue entre théâtre et théologie,
- S'appuyer sur les analogies entre théâtre et théologie pour revisiter et interroger notre pratique,
- Explorer avec les métiers du théâtre les ressorts de l'écriture, de la mise en scène et le rapport au public. .../...

Moyens, intervenant(e)s et animation**Moyens :**

- Accompagnement par des théologiens et exégètes : de la dramaturgie du texte biblique à la Parole vivante,
- Rencontre avec des auteurs et metteurs en scène de théâtre : expérience du spectacle vivant et expérience spirituelle,
- Découvertes des métiers du théâtre entre artifice, invisible et vérité : dimension liturgique du théâtre ou théâtrale de la liturgie,
- Offre culturelle d'Avignon.

Intervenant(e)s :

- Céline Rohmer, professeure de Nouveau Testament, Institut protestant de théologie - Montpellier,
- Béatrice Oiry, professeure d'Ancien Testament, Institut catholique de Paris,
- Daniel Marguerat, professeur émérite de Nouveau Testament, Université de Lausanne,
- Olivier Arnéra, auteur et fondateur de la compagnie Sketch Up, (à confirmer),
- Professionnels du théâtre (espace, décors, sons, lumière etc).

Animation :

- Patricia Rohrbacher (UEPAL),
- Andreas Seyboldt (EPUdF).

Stage n°4 Économie, pour quelle maison commune ?

Si la Bible n'est en rien un manuel d'économie, elle résonne pourtant sans cesse de l'exigence de justice, d'attention au plus petit et de solidarité. Mais que faire de cet appel face aux complexités économiques et financières de notre monde ? A l'écoute d'Esther Duflo, prix Nobel d'économie et spécialiste de la lutte contre la pauvreté, cette session nous donnera de mieux comprendre l'économie et ses enjeux dans nos vies quotidiennes et professionnelles. Occasion de confronter le thème de la justice biblique aux réalités économiques et sociales, parfois peu mobilisées dans nos pratiques pastorales et pourtant présentes dans la vie de tous.

Dates et lieu :

Du jeudi 25 avril (17 h) au jeudi 2 mai (12 h),
à Paris, Foyer le Pont.

Objectifs :

- Développer un regard historique pour saisir l'origine des idées clés qui construisent l'économie actuelle,
- Questionner les notions de justice, de dons et d'échanges,
- Affiner notre capacité à accompagner les personnes et communautés dans leurs questionnements professionnels, éthiques et économiques,
- Revisiter la notion de justice biblique et celles de développement, croissance et décroissance.

Moyens :

- Rencontre avec des acteurs de l'économie,
- Étude du message biblique sur l'économie et la justice,
- Visite de lieux économiques et financiers ainsi que de lieux alternatifs,
- Échange avec des écoutants de la vie professionnelle.

Intervenant(e)s :

- Esther Duflo, économiste, professeure au Massachusetts Institute of Technology et au Collège de France,
- Martin Kopp, théologien et co-directeur de la campagne Living the Change, GreenFaith (à confirmer),
- Caroline Bauer, enseignante en éthique chrétienne, Lyon, Clermont-Ferrand,
- Jean-Philippe Barde, professeur émérite spécialisé en économie de l'environnement,
- Stéphane Lavignotte, théologien, professeur d'éthique associé à la Faculté universitaire de théologie protestante de Bruxelles, pasteur de la Maison ouverte (Mission populaire - 93).

Animation :

- Astrid Vogler (UEPAL),
- Ulrich Rusen-Weinhold (EPUdF).

Stage n°5

Servir ou

les créativités de la minorité

Ressources pour le ministère et la vie communautaire

En Occident, la sécularisation a marginalisé nos Églises et rendu moins lisibles leur place et leur rôle. Cette évolution est souvent vécue douloureusement, tant par les communautés que par les ministres. Pourtant, dans ce contexte, n'est-il pas fructueux de se rappeler qu'une situation similaire était le point de départ du christianisme ? Des petites communautés dans un environnement indifférent et parfois hostile. À travers la notion de diaspora, nous approcherons de nouvelles façons d'être Églises.

Un stage au sein de l'Église vaudoise d'Italie, qui vit cette situation depuis sa naissance et en a fait un atout à travers le concept de service. Servir : ensemble nous en redécouvrirons les forces et ressources !

Dates et lieu :

Du jeudi 23 mai (17 h) au jeudi 30 mai (12 h),
à Torre-Pellice (Italie).

Objectifs :

- Explorer les notions de service et de dissémination / diaspora dans les écrits bibliques,
- Comprendre les chances et les contraintes de cette situation, et leurs répercussions sur la vie communautaire,
- Confronter ces constats à la situation actuelle de nos Églises,
- Imaginer des champs d'actions et des projets en adéquation avec nos propres réalités. .../...

(Servir, ou les créativité(s) de la minorité)

Moyens, intervenant(e)s et animation

Moyens :

- Travail biblique sur les notions de diaspora et de service,
- Exploration des répercussions sur l'ecclésiologie et la théologie pratique,
- Rencontres avec des représentants de l'Église vaudoise d'Italie,
- Laboratoires créatifs sur nos propres situations d'Église.

Intervenant(e)s :

- Sabina Baral, Église vaudoise d'Italie,
- Gabriel Monet, professeur de théologie pratique, doyen de la Faculté adventiste de théologie,
- Priscille Djomhoue, pasteure et théologienne, Bruxelles.

Animation :

- Yolande Bolsenbroeck (EPUB),
- Hans Lung (EPUdF)

Stage n°6

Pensée et spiritualité, pour une plongée en théologie

*Collaboration opf **

La théologie, mais pour quoi faire ? La spiritualité, mais sous quelle forme ? Quand tant de soifs spirituelles s'expriment dans nos sociétés, comment les entendre, les rencontrer, les accueillir ? De quel élan sont-elles le nom ? Au carrefour de la pensée, de la foi et de la pratique, cette session nous donnera de nous ressaisir de notre pensée de Dieu, d'explorer théologiquement notre foi et de revisiter le propre de la spiritualité chrétienne.

Occasion de prendre un bon bain théologique, d'approcher ensemble les impensés qui soutiennent la foi et de rendre plus lisible la ressource centrale que demeure la théologie pour le vivre ensemble, le ministère et nos spiritualités.

Dates et lieu : Du dimanche 9 juin (16h) au vendredi 14 juin (12h) 2024 à Sanary /Mer (Var).

Objectifs :

- Renouer avec une capacité de penser au long cours, exigeante et pertinente pour le monde et nos ministères,
- S'appropriier des ressources théologiques et anthropologiques pour revisiter les richesses de la spiritualité chrétienne,
- Donner goût à penser pour affronter les fanatismes, les « prêts à penser » et l'indifférence,
- Etre en capacité de mieux transmettre la joie à penser, analyser et inventer. .../...

Moyens :

- Approche théologique de la spiritualité entre repères et réflexion sur soi,
- Résonnances avec des textes anciens (stoïcien, johannique, paulinien) et contemporains (pleine conscience, chamanisme...),
- Travail des interpellations faites au ministère au sujet de la spiritualité,
- Mise en capacité théologique, pratique et temps de ressourcement ludiques entre mer et montagne.

Intervenant(e)s :

- Pierre Bühler, professeur honoraire systématique,
- Jean Zumstein, professeur honoraire de Nouveau Testament,
- Madeleine Wieger, maître de conférence en théologie systématique, Fac de théologie protestante de Strasbourg.

Animation :

- Dominique Calla (UEPAL),
- Béatrice Perregaux Allisson (opf).

* *Office protestant de la formation de Suisse romande*

Stage n°7

Vivre de l'ordinaire et de ses extras !

Stage marche et retraite poétique

L'ordinaire s'apparente au commun ou au quelconque. Pourtant, sa force est de nous porter dans nos cheminements quotidiens. C'est là, dans l'anodin des jours, que se loge la beauté cachée.

Un stage itinérant, pour goûter l'espace, la simplicité et le goût des jours ordinaires. Nous cheminerons avec les textes de Christian Bobin, poète du quotidien dont l'écriture a montré la pertinence critique et profondément poétique des choses simples. Une retraite poétique, théologique et photographique pour mieux redécouvrir la saveur de nos parcours, des rencontres et de nos engagements.

Dates et lieu :

Du jeudi 22 août (16 h) au jeudi 29 août (12 h) 2024, à Benoîte-Vaux (Meuse).



Objectifs :

- Explorer nos « lieux communs » afin de faire ressortir leur beauté inaperçue,
- Prendre du temps pour soi et se laisser saisir par l'ordinaire,
- Faire du quotidien la matière vive pour stimuler l'expression de la foi,
- Se « poser » et se ressourcer avant d'affronter le temps de rentrée.

Moyens :

- Marche quotidienne,
- Lecture et méditation des textes de Christian Bobin,
- Prises de vue (photographie) et écriture,
- Réflexion poétique et théologique.

Intervenant(e)s :

- Raphaël Laurand , photographe professionnel et théologien,
- Katharina Schächl, bibliste, théologienne et accompagnatrice théologique,
- Manon Thiery, auteure et poète.

Animation :

- Hans Lung (EPUdF),
- Frédéric Gangloff (UEPAL).

Chemins de paroles : vivre et faire vivre la Bible avec le bibliologue

Collaboration opf ⁽¹⁾

Tout récit met en jeu les sentiments et les images qui nous traversent. A partir de la découverte de la méthode du bibliologue⁽²⁾, ce stage propose de suivre le chemin de la Parole en nous lors d'un partage biblique.

Une session pour revenir ensemble à la vitalité du texte biblique, ses mots, ses silences et sa puissance d'évocation. Un temps pour redécouvrir la diversité des manières dont un même texte peut résonner et faire sens en chacun de nous.

Dates et lieu :

Du lundi 7 octobre (15 h) au vendredi 11 octobre (12 h) 2024. Centre Crêt-Bérard, Puidoux, Suisse.

Objectifs :

- Se former à la méthode du bibliologue et oser s'y essayer dans sa pratique pastorale,
- Revisiter l'importance des mots et des histoires,
- Se laisser ressourcer par la nature, l'espace et les paysages environnants.

⁽¹⁾ Office protestant de la formation de Suisse romande.

⁽²⁾ La méthode du bibliologue est une méthode de lecture et d'animation biblique participative inspirée de la tradition rabbinique.

Stage n°8

(Chemin de paroles - Bibliologue)

Moyens, intervenant(e)s et animation

Moyens :

- Méthode du bibliologue et certification,
- Travail de groupe et rencontre à travers l'imaginaire et l'expression de chacun.

Intervenant(e)s :

- Laurence Hahn et Ulrich Dällenbach, théologiens et formateurs en bibliologie.

Animation :

- Sophie Wahli-Raccaud (opf).

Stage n°9

Donner sa juste mesure

*Collaboration opf **

Comment vivre son ministère de manière durable, en équilibrant efficacité et ressourcement, vie privée/familiale et vie publique/communautaire ?

Dans ce temps à part, permettant de prendre du recul dans un contexte protégé, nous identifierons mieux nos ressources et nos contraintes pour (r)établir des limites personnelles et discerner des ajustements porteurs, tant personnels que structurels.

Séance initiale :

Du mercredi 27 (13 h) et au jeudi 28 **septembre** (12 h 30) **2023** à Genève (Centre John-Knox)

Dates des visioconférences : (3h chacune)

- mardi 28 novembre 2023, 9 h-12 h
- mardi 16 janvier 2024, 9 h-12 h
- mardi 12 mars 2024, 9 h-12 h
- mardi 23 avril 2024, 9 h-12 h

Inscription
avant le 5 sept.
2023

Objectifs :

Pour se reconnecter avec ce qui motive et donne joie dans l'exercice du ministère, les participant.e.s auront l'occasion :

- de prendre du recul et de clarifier les faits qui conduisent à la situation sur laquelle ils souhaitent travailler,

.../...

Stage n° 9

(Donner sa juste mesure)

Moyens, intervenant(e)s et animation

- de découvrir ce qui est possible pour améliorer leur situation actuelle, en identifiant et fortifiant leurs ressources professionnelles, personnelles, contextuelles,
- d'identifier des pistes concrètes de transformation pour habiter leur juste mesure au cours d'un processus apprenant, et avec le soutien de leurs pairs.

Moyens :

Un travail conjuguant l'approche de la théorie U d'Otto Scharmer, et du co-développement professionnel et vécu dans un groupe de pairs. L'accent de cette session porte sur des outils concrets favorisant l'équilibre dans l'exercice du ministère.

Intervenante :

- Marie-Hélène Cahuzac-Feron accompagnatrice et formatrice intervient et fait travailler :
 - en faisant confiance à soi et à l'autre,
 - avec une qualité d'écoute profonde qui compte autant que ses apports didactiques,
 - en favorisant l'expérimentation concrète dans un espace sécurisé pour que les personnes puissent transformer leur manière d'être et de faire.

Animation :

- Natacha Cros-Ancey (CPLR).

* *Office protestant de la formation de Suisse romande*

Stage n° 10

Préparer sa retraite : un chemin à vivre pleinement

Étape de vie charnière, la retraite engage un changement de vie important pour la personne concernée comme pour son entourage. Identité sociale, gestion du temps, spiritualité et engagements : cette session se propose de réfléchir aux changements à venir et de s'y préparer, de s'informer des démarches nécessaires et d'explorer ensemble les nouvelles perspectives de vie.

Dates et lieu : Du dimanche 7 avril (18h) au mercredi 10 avril (12h) à Paris, Enclos Rey

Objectifs :

- S'accorder une pause pour faire le point dans cette étape de vie attendue, espérée ou redoutée,
- Identifier les besoins, questions et projets en quittant le ministère,
- S'informer des démarches administratives,
- Se projeter dans l'avenir, envisager de nouveaux projets de vie,
- Interroger sa spiritualité pour qu'elle reste une ressource vivante dans cette nouvelle étape de vie.



Vous partez à la retraite dans les 3 ans à venir, cette session est pour vous ! Renseignements et inscription auprès des DRH - SG UEPAL / EPUdF.

Animation :

- M-Hélène Cahuzac-Feron et Natacha Cros-Ancey.

Ministres de là-bas, ici

Découvrir un nouveau contexte sociétal et ecclésial

Vivre le ministère pastoral en France (EPUdF, UEPAL) ou en Belgique (EPUB) après l'avoir exercé dans un autre contexte : voici une belle aventure humaine et spirituelle mais aussi culturelle, administrative, matérielle. Elle nous bouscule, féconde et, parfois, désoriente. Les déplacements sont multiples et concernent notamment le rôle du pasteur, la place de l'Église dans la société, les attentes implicites vis-à-vis du ministre.

Il est alors utile de s'informer sur les nouvelles réalités sociétales, légales et ecclésiales, travailler sur l'interculturalité à partir de modèles théoriques et de situations vécues, prendre conscience de nos stéréotypes entremêlés, constituer un réseau de ministres « de là-bas, ici ».

Dates et lieu :

14-16 novembre 2024 (2^e session en janvier 2025), au DEFAP (Paris).

Intervenant(e)s :

- Responsables institutionnels de l'EPUdF, de l'EPUB et de l'UEPAL,
- Evelyne Engel (formatrice en interculturalité),
- Permanent(e)s du DEFAP.

Renseignements et inscription :

Directement auprès du président de la CDM de l'EPUdF, du DRH de l'UEPAL, de la coordinatrice de l'EPUB.

Pas de bulletin CPLR requis pour cette formation.

Les ministres concernés seront contactés directement par leur Église.



Formation
pour les ministres
venant d'une Église
de l'étranger

Stage partenaire - FP • 1

L'Église en milieu rural

Entre transition et tradition, une vallée devient durable

Université d'été de la Conférence des Églises riveraines du Rhin (CERR)

Il nous faut changer notre mode de vie. La crise climatique, la crise énergétique, la crise du sens. Nous glissons d'une crise à l'autre.

Située entre le Rhône et les Alpes, dans la vallée de la Drôme, la résistance contre le courant dominant d'exploitation intensive des sols et la consommation excessive a une tradition. Au cœur de cet «éco-territoire» se trouve la force transformatrice qui est portée par l'engagement de ses habitants, hommes et femmes, depuis des années.

Cette vallée est traditionnellement l'un des hauts lieux du protestantisme en France, avec beaucoup d'histoire, mais aussi de nostalgie.

Au cours de ce séminaire d'été, nous voulons découvrir la transformation de la vallée en termes d'agriculture durable, d'intégration des nouveaux et des anciens habitants et de production des énergies renouvelables. La biovallée est ainsi un projet porté par ses habitants de tous âges et d'implantation ancienne ou plus récente dans la région.

Ceci nous mènera à une réflexion théologique et spirituelle sur la force créatrice et renovatrice de l'Évangile. Entre la vallée du Rhône et l'Italie du Nord, la vallée a vu passer des Cathares, des Vaudois protestants et des Huguenots. C'est

.../...

Stage partenaire - FP • 1

(L'Église en milieu rural)

(suite)

ainsi que des pensées réformatrices contre toute sorte de courant dominant ont trouvé un sol fertile. Comment l'Église réformée se situe-t-elle aujourd'hui entre transformation et tradition ?

Nous voulons également profiter de ce temps pour échanger avec nos collègues des Églises membres de la Conférence des Églises riveraines du Rhin.

Dates et lieu :

Du 30 mai au 5 juin 2024.

Ancien monastère de Sainte-Croix,
place de l'Église-Temple, 26150 Sainte-Croix

Animation :

- Sören Lenz (CERR),
- Natacha Cros-Ancey (CPLR).

Participant(e)s :

Maximum 12. Connaissances en français et en allemand recommandées.

Prix : Environ 750 € pension complète et frais pédagogiques inclus, une prise en charge par l'Église d'appartenance du ministre peut être envisagée. Contact auprès de vos instances.

Renseignements et inscriptions

- Sören Lenz, slenz@uepal.fr,
Tél. : +33 7 67 81 12 40,
- Inscriptions **(jusqu'au 31 janvier 2024) :**
kkr-cerr@uepal.fr

Stage partenaire - FP • 2

Formation pastorale à l'écoute et à la communication

Organisée par la FPEC

Objectifs :

Destinée à des pasteurs de paroisse ou en ministère spécialisé, aumôniers, diacres et autres personnes engagées dans un travail de type pastoral, et qui souhaitent se perfectionner dans la pratique de la relation à autrui. Cette formation offre à chacun l'occasion :

- D'apprendre à améliorer son écoute, la conduite d'entretiens et sa posture dans l'accompagnement,
- De découvrir les enjeux, les éléments favorisant et bloquant dans la communication interpersonnelle,
- De prendre conscience de sa manière d'être en relation, comme de celles d'autres personnes,
- De découvrir et confronter des approches pastorales et théologiques différentes et rechercher l'expression de sa propre identité,
- De se sensibiliser à des langages tels le verbal et le non-verbal, le symbolique, etc.

Méthode :

La méthode est celle du Clinical Pastoral Training (CPT) : l'accent est mis sur l'apprentissage inductif. Chaque participant prend conscience de sa pratique, l'analyse et progresse à son rythme propre.

.../...

Modalités :

- Un groupe de 8 participants avec deux formateurs-superviseurs,
- Une formation d'une durée de 220 heures réparties en 4 x 1 semaine,
- Des unités de travail : verbatim, analyse, approches théoriques, entretiens de groupe et supervisions individuelles.

Renseignements :

www.supervision-pastorale-fpec.com

Frais de déplacement ou d'hébergement :

Pour la prise en charge de ses frais, contacter votre responsable d'Église (SG ou DRH).

Acompte :

Un acompte de 200€ est à verser à l'inscription et reste acquis en cas de désistement.

.../...

LES SESSIONS

A - Session de BASE fractionnée de 4 x 1 semaine, sans terrain de stage ni hébergement

**Journée préalable : vendredi 24 nov. 2023
à Colmar**

- 15 au 19 janvier 2024
- 11 au 15 mars 2024
- 8 au 12 avril 2024
- 27 au 31 mai 2024

Lieu : Paroisse catholique de Sainte-Marie,
14 rue Maimbourg, 68000 COLMAR
(parking gratuit sur place).

Coût de la session :

1 200€ (sans hébergement).

Supervision :

- Isabelle HETZEL-PAULUS, superviseure formatrice habilitée,
- Anne FUCHS, superviseure en formation.

Renseignements :

- Isabelle HETZEL-PAULUS : 06 82 14 17 19 ou
isabelle.hetzelpaulus@gmail.com

Site internet :

www.supervision-pastorale-fpec.com

Inscription :

Date limite : **31 octobre 2023**

B - Session de BASE : fractionnée de 4 x 1 semaine

Session de base en pension complète
sans terrain de stage sur place.

Journée préalable : lundi 26 août 2024

1b quai St-Thomas - Strasbourg

- Du dim. 15 sept. 2024 au vendredi 20 sept. 2024
- Du dim. 13 oct. 2024 au vendredi 18 oct. 2024
- Du dim. 17 nov. 2024 au vendredi 22 nov. 2024
- Du dim. 12 janv. 2025 au vendredi 18 janv. 2025.

Lieu : Maison d'accueil Notre-Dame Trois Épis
18, rue Thierry Schoéré
68410 Trois Épis - Ammerschwihr
(Gare SNCF : Colmar)

Coût de la session : 2400 €

Supervision :

- Martin Wehrung, superviseur
formateur habilité,
- Léa Langenbeck, superviseure en formation.

Renseignements :

Martin Wehrung, Tél. : 06 25 44 26 68

E-mail : martin.wehrung@uepal.fr

Inscription :

Date limite : **15 juillet 2024**

Stage partenaire - FP • 3

École théologique du soir - automne 2023 **Croire, à l'heure du numérique**

Conférences œcuméniques organisées et animées par Jérôme Cottin (théologie protestante), Bertrand Marchand et Daniel Blaj (théologie catholique)

En tant que réalité à la fois théologique (donnée par Dieu) et humaine, la foi chrétienne ne se développe pas hors-sol dans un splendide isolement vis-à-vis des conditionnements de son époque.

Ainsi l'influence croissante des technologies de l'information et de la communication, ainsi que la présence des réseaux sociaux, se font sentir pour les chrétiens du XXI^e siècle et l'acte de croire se trouve interrogé de manière significative.

Lieu :

Palais Universitaire, Strasbourg, salle Tauler (sous-sol), les mercredis, de 18 h à 19 h 30.

- 1. Mercredi 27 septembre :** Conférence publique de Thierry Magnin, président-recteur délégué aux Humanités, Université catholique de Lille
« Quelques repères de la pensée sociale de l'Église devant la révolution numérique. »
- 2. Mercredi 4 octobre :** Conférence publique de Jean-François Collange, ancien président de l'Union des Églises protestantes d'Alsace et de Lorraine, ancien Doyen de la Faculté de théologie protestante de Strasbourg. *« Le courage de croire au temps du numérique. »*

Stage partenaire - FP • 3

Ecole théologique du soir - suite

- 3. Mercredi 11 octobre :** Jeanne Deysson (théologie protestante), conférencière et Michael Erohubie (théologie catholique), répondant.
«*Royaume 2.0 : Numérisation et transformations de l'autorité religieuse aux États-Unis.*»
- 4. Mercredi 18 octobre :** Michael Erohubie (théologie catholique), conférencier et Jeanne Deysson (théologie protestante), répondant.
«*La "maturation humaine" peut-elle être virtuelle ?*»
- 5. Mercredi 8 novembre :** Emmanuel Tourpe (philosophe, théologien, manager des médias, ancien directeur d'Arte), conférencier, et Jérôme Cottin (théologie protestante), répondant.
«*Agape.com. Amour mutuel et amour des ennemis au temps du numérique.*»
- 6. Mercredi 15 novembre :** Jérôme Cottin (théologie protestante), conférencier et Emmanuel Tourpe (théologie catholique), répondant.
«*Réseaux virtuels : une chance pour le témoignage et la croissance de l'Église ?*»

Prix pour les 6 conférences :

35 € - Prix pour les 2 premières conférences : 10 €

Inscription et financement :

La demande d'inscription doit passer par l'Église d'appartenance du ministre et le service de formation de la CPLR.

Renseignements et inscription :

patricia.carbiener@unistra.fr

Stage partenaire - FP • 4

« Retour en fac »

Proposé par l'Institut protestant de théologie - Paris

Semestre 1

Cours hebdomadaires du mardi 26 septembre 2023
au vendredi 22 décembre 2023.

Semaines intensives de langues anciennes

- Du mardi 12 septembre 2023 au vendredi 15 septembre 2023 : Grec (9 h-12 h 30 et 14 h-17 h)
- Du mardi 19 septembre 2023 au vendredi 22 septembre 2023 : hébreu (9 h-12 h 30 et 14 h-17 h)

Histoire du christianisme ancien et patristique

- par Renaud ROCHETTE (EPHE-IREL),
vendredi 10 h 45-12 h 30.

De la chrétienté byzantine à l'orthodoxie. L'orthodoxie est aujourd'hui une des principales Églises chrétiennes, la troisième en nombre avec 200 à 300 millions de fidèles. Le monde orthodoxe est actuellement traversé par d'importantes tensions aggravées par la guerre en Ukraine mais qui la précèdent et trouvent leur source dans son histoire complexe et méconnue. L'orthodoxie, avec sa théologie, sa spiritualité, ses pratiques, son organisation, se forge lentement au cours du Moyen Âge. On assiste alors à un éloignement progressif de l'Europe occidentale et du monde byzantin. Les chrétientés latine et byzantine, si elles restent fidèles aux mêmes fondements (Bible, Pères de l'Église, conciles œcuméniques), affirment alors leurs caractères propres jusqu'à se séparer. C'est ce processus, ainsi que les problématiques actuelles du monde orthodoxe, que nous aborderons lors de ce cours.

.../...

Semestre 2 : Cours hebdomadaires du mardi 23 janvier au vendredi 3 mai 2024.

Nouveau Testament par Mauro Belcastro

- **Introduction au Nouveau Testament II.**

Travail sur le corpus paulinien. Semaine intensive en présenciel à Paris : du lundi 15 janvier à 14 h au vendredi 19 janvier 2024 à 12h30).

Ancien Testament et Dogmatique par Corinne Lanoir et Frédéric Chavel. Jeudi 14 h-15 h 45.

- **Croyons-nous encore à la justice ?** Croyons-nous encore à nos lois ? Les lois, même les meilleures, suffisent-elles à aller vers la justice ? Et la justice peut-elle se passer de lois ? Une enquête à plusieurs dimensions : biblique, ecclésiale, sociale, culturelle. Ce cours est commun avec la dogmatique.

Histoire du christianisme ancien et Dogmatique par Anna Van Den Kerchove et Frédéric Chavel.

Vendredi 10 h 45-12 h 30.

- **Augustin et son temps.** Augustin est une figure incontournable dans la tradition chrétienne latine. En effet, sa pensée est foisonnante, impliqué qu'il était dans la formation de sa communauté et dans les controverses de son temps. Nous aborderons un large choix de textes, selon une double perspective, historique et dogmatique.

Renseignements :

- secretariat.paris@ipt.edu.fr

Stage partenaire - FP•5

Stage individuel d'études en faculté de théologie

Un temps individuel d'étude peut être financé par les Églises, pour des pasteurs désireux de se consacrer à une recherche théologique ponctuelle (séminaire intensif) ou approfondie (master de recherche ou doctorat), tout en poursuivant leur ministère.

Renseignements auprès des facultés de théologie pour les séminaires intensifs ou des projets de recherche :

- Pour l'Institut protestant de théologie, Faculté de **Montpellier**, s'adresser à :
Élian Cuvillier, directeur des études, niveau M
Elian.Cuvillier@univ-montp3.fr
Tél. : 06 83 41 25 69
- Pour l'Institut protestant de théologie, Faculté de **Paris**, s'adresser à Anna Van der Kerchove, doyenne : anna.van-den-kerchove@ipt-edu.fr
Tél. : 01 43 31 61 64
- Pour la Faculté de théologie protestante de Strasbourg, s'adresser au secrétariat :
Tél. : 03 88 14 01 37

Stage
en Fac. de
théologie

.../...

Stage FP • 5

Stage individuel en faculté de théologie (suite)

Financement et démarches :

Le financement, variable en fonction des circonstances, est soumis aux conditions suivantes :

- Situation du projet dans un plan de formation.
- Recommandation d'un enseignant de l'IPT (Institut protestant de théologie de Paris ou de Montpellier) ou de la Faculté de théologie de Strasbourg dirigeant la recherche.
- Projet de budget pour une année universitaire.
- Approbation de l'Église concernée.

Inscription 2024 :

- La demande est à adresser **au plus tôt** à la direction de l'Église concernée,
- Le montant du crédit formation **est à négocier** avec elle,
- L'inscription auprès de la **Faculté est à effectuer selon les modalités** indiquées par cette dernière.

Stage partenaire - FP • 6

Institut supérieur d'études œcuméniques (ISEO)

Créé en 1967 au sein du Theologicum - Fac. de théologie et de sciences religieuses de l'Institut catholique de Paris, l'Institut supérieur d'études œcuméniques (ISEO) est un lieu de formation et de recherche. L'ISEO est géré en partenariat avec l'Institut protestant de théologie et l'Institut de théologie orthodoxe Saint-Serge. Il est placé sous le patronage du Conseil d'Églises chrétiennes en France.

- Le DU d'études œcuméniques propose un parcours personnalisé fondé sur la pédagogie de l'ISEO, qui met les étudiants directement en situation œcuménique et promeut la rencontre et l'échange autant que l'apport de connaissances.

Parcours et enseignements :

- **Cours d'introduction et d'approfondissement aux différentes confessions.** Ces cours sont suivis directement dans les trois facultés partenaires: à l'Institut catholique de Paris (Theologicum), à l'Institut protestant de théologie (IPT-Paris), à l'Institut de théologie orthodoxe Saint-Serge (ITO). Ils permettent de rencontrer les étudiants et les enseignants de ces trois facultés et de découvrir ces confessions de l'intérieur. Un cours est pareillement assuré à la Faculté libre de théologie évangélique (FLTE - Vaux/Seine). Des visites de lieux de culte et des échanges avec leurs responsables viennent enrichir cette première approche des différentes confessions chrétiennes (Parcours Découverte)

.../...

Stage FP • 6

ISÉO - suite

- **Cours à 3 voix** : Des cours à 3 voix, donnés en dialogue par des enseignants de diverses confessions, introduisent les étudiants à l'histoire des séparations confessionnelles et à l'histoire du mouvement œcuménique. Ils représentent aussi une initiation à la pratique du dialogue œcuménique, mise en œuvre par les enseignants.
- **Colloque des Facultés**, du 13 au 15 mars 2024
« Églises et acteurs politiques : quelles conditions pour quelle coopération ? »
- **Le Diplôme SUPÉRIEUR d'études œcuméniques** forme des étudiants de toutes confessions à devenir des personnes ressources en œcuménisme pour les Églises, en France et dans le monde.

Information et contact :

Institut supérieur d'études œcuméniques (ISÉO)

Secrétariat : 01.44.39.52.56

Email : iseo.theologicum@icp.fr

Stage partenaire - **FP • 7** **Office protestant de la formation des ministres (opf)**

La formation permanente des pasteur(e)s et diacres des Églises réformées suisses de langue française est intégrée à l'Office protestant de la formation.

Renseignements :

- Secrétariat de l'opf : Sonya Ramsbacher,
sonya.ramsbacher@protestant-formation.ch
- Faubourg de l'Hôpital 24
CH - 2000 Neuchâtel
- Tél. : 00/41/32 853 51 91
- Fax : 00/41/32 853 57 86
- E-mail : info@protestant-formation.ch

Pasteure et formatrice Sophie Wahli-Raccaud

- Tél. professionnel + 41 76 378 92 76
- opf Fbg de l'hôpital, CH-2000 Neuchâtel
+ 41 32 853 51 91
sophie.wahli-raccaud@protestant-formation.ch
- **Toute demande d'inscription** à une session de l'opf doit passer par l'Église d'appartenance du ministre et le service de formation de la CPLR (se reporter au bulletin d'inscription point FP 7).

Le catalogue complet de l'opf est consultable sur le site : <http://www.protestant-formation.ch>

Stage partenaire - FP • 8

Formation continue des ministres allemands

Église évangélique en Rhénanie (EKiR)

La CPLR et l'Église évangélique en Rhénanie ont convenu que leurs pasteurs ont la possibilité de participer, à titre d'échange, à un stage en Allemagne et réciproquement.



Formation
permanente
de l'EKiR

Pour participer à un stage de l'EKiR, il est indispensable de maîtriser l'allemand.

Le programme 2023 - 2024 de l'EKiR est disponible sur internet : www.institut-afw.de

Toute demande d'inscription **doit passer par l'Église d'appartenance** du ministre et le service de formation de la CPLR (se reporter au bulletin d'inscription point FP 8).

Stages n° FD 1 à 3

Formations organisées par divers organismes

Pour être reconnue et financée comme formation permanente, la demande d'inscription à un de ces organismes doit passer par l'Église d'appartenance du ministre et le service de formation de la CPLR (bulletin d'inscription FD1-FD3).

Stage FD n°1 - 2024

Académie de langues anciennes

Il s'agit de l'École d'été de langues anciennes de la Bible et de l'Orient chrétien proposée par le CNRS.

- **Renseignements** : IEFE (Institut d'études françaises pour étudiants étrangers) de Pau
- <https://iefe.univ-pau.fr/fr/index.html>
- Mail : service.iefe@univ-pau.fr
- Tél. : 05 59 40 73 85

Stage FD n°2 - 2024

Institut œcuménique de Bossey

« S'initier à la théologie interculturelle »

Thème de cette année : La guérison.

La réalité interculturelle de notre société et des communautés chrétiennes est aujourd'hui une donnée de base. Même si, comme l'affirme l'apôtre Paul, en Christ, « il n'y a plus ni Juif ni Grec, ni esclave ni libre, ni homme ni femme » (Gal 3,28), vivre au quotidien et dans un cadre communautaire l'interculturalité ne va pas de soi. Cette dimension interculturelle est une chance et une bénédiction. Mais cela demande de former et d'équiper les

Stages n° FD 1 à 3

(suite)

responsables de communautés et toute personne intéressée. C'est dans cet esprit que plusieurs institutions (Institut œcuménique, DM échange et mission, opf, Témoigner ensemble à Genève, Défap et IPT) se sont unis pour mettre sur pied un cours qui, à partir des disciplines de la théologie, abordera les enjeux et les promesses d'un vivre ensemble interculturel en Église et en société.

- Cours d'octobre 2023 à mai 2024 durant huit week-ends (ven. 17 h - sam. 16 h) à l'Institut œcuménique de Bossey / COE. <https://www.protestant-formation.ch/>

Prix: 1200 CHF par étudiant. Ce coût comprend la pension complète et la formation elle-même. Cette formation est soutenue financièrement par plusieurs partenaires ce qui nous permet d'entrer en matière pour toute demande d'aide.

Renseignements et inscription avant le 29 septembre 2023 :

Institut œcuménique au Château de Bossey
Chemin Chenevière 2 - CH-1279 Bogis-Bossey
Contact Benjamin Simon : 0041 22 79 16 029 ;
benjamin.simon@wcc-coe.org

Stage FD n°3 - 2024

Centre d'études œcuméniques

Dates : Session de 8 jours début juillet 2024

Renseignements : Centre d'études œcuméniques
8, rue Klotz, 67000 Strasbourg, Tél. : 03 88 15 25 75
Mail : strasecum@ecumenical-institute.org

POUR S'INSCRIRE

La démarche consiste à envoyer le bulletin d'inscription au responsable de votre Église avant le 30 octobre 2023. La demande de formation sera ensuite transmise par le responsable au secrétariat de la formation permanente

QUELQUES REMARQUES...

En vous inscrivant à un stage ou à une action de formation, vous vous engagez à participer à la totalité de sa durée. Votre Église paye dès votre inscription pour votre formation. Lors d'un désistement tardif cette somme n'est pas restituée. Il est donc important que vous respectiez votre engagement de participation.

En cas de force majeure, si vous ne pouvez plus participer à un stage auquel vous êtes inscrit, avertissez dès que possible le secrétariat et la coordinatrice de la formation.

Les stages CPLR (S1 à S10)

Pour les pasteurs relevant des Églises membres de la CPLR, les frais de séjour, de voyage et de formation des stages CPLR (S1 à S10) sont totalement pris en charge par les Églises par le biais de la CPLR.

Les frais de voyage sont remboursés après le stage :

- sur la base du coût SNCF 2^e classe sur présentation des pièces justificatives ;
- ou
- sur la base du tarif kilométrique fixé par la CPLR (0,38€), si 3 participants au moins se sont regroupés dans un véhicule pour effectuer le voyage.

Pour les autres formations la prise en charge financière est à convenir avec le responsable d'Église.



Équipe des animateurs CPLR (de gauche à droite)

Yolande Bolsenbroek, Marc Schaefer, Natacha Cros-Ancey, Hans Lung, Patricia Rohrbacher, Astrid Vogler, Dominique Calla, Ulrich Rusen-Weinhold, Sophie Wahli-Raccaud (opf), Frédéric Gangloff, Otilie Bonnema, Andreas Seyboldt.

Rédaction :
CPLR formation permanente

Conception réalisation :
MAJUSCULES – jm.bolle@free.fr
06 52 75 30 64

Juin 2023

Photo de couverture :
© Natacha Cros-Ancey